

## GRAN PENSAMIENTO.

«Dadas las inmejorables condiciones del puerto de Almería con relación a la cercana costa N. de Marruecos, y especialmente a las españolas Islas Chafarinas, la distancia que media entre uno y otro fondeadero y la construcción del proyectado ferrocarril de Linares, ¿conveniría a los intereses almerienses constituir en la capital de esa provincia marítima una Sociedad Africanista auténtica?»

Arabi-Ben-Mustafá.

Tal es la pregunta formulada por el ilustrado corresponsal en Chafarinas de nuestro estimado colega *El Ferro-carril*, y acerca de la que solicita contestación de la prensa local, por tratarse de asunto de gran interés para esta capital, llamada a ser una de las más importantes de la costa española, foco de producción y riqueza y puerto indiscutible para la exportación e importación extranjera y muy especialmente de África, por su proximidad y por sostener constante y antigua comunicación con todos los puertos y mercados de aquel litoral.

¿Qué hemos de añadir, pues, a lo expuesto en la misma pregunta, discretamente formulada?

Convencidísimos estamos de la bondad de tan importante proyecto, que tantos beneficios había de reportar al comercio y a la industria, máxime si se tiene en cuenta como dice el mismo iniciador de expresada idea, que el porvenir de España está en África, y que el ferrocarril de Linares en visperas de construirse, será una obra internacional y el de más movimiento de la Península.

Una Sociedad de Africanistas auténtica, bien organizada, sin que en ella tuviese participación alguna la intriga caciquil, que todo lo corrompe, inutiliza y entorpece, llegaría seguramente a obtener satisfactorios resultados y podría hacer mucho y bueno en bien de nuestros intereses y en beneficio de Almería, tan necesitada hoy, merced al lamentable abandono en que se le ha tenido tanto tiempo.

Una Sociedad de Africanistas constituida bajo buenos auspicios, estrecharía nuestras relaciones mercantiles, aumentaría las comunicaciones, duplicaría el tráfico, y merced a sus activos trabajos, dirigidos con acierto, podría formar sin grandes esfuerzos una asociación muy poderosa de la que seguramente obtendrían nuestros mercados marcadísimos servicios.

Expuesto lo que precede ¿para qué decir que nuestra adhesión es completa a tan importante proyecto y que estamos dispuestos a trabajar sin descanso porque se lleve a feliz término tan reproductiva idea?

No solo elogiamos el proyecto, que juzgamos de gran importancia, sino que ofrecemos nuestras columnas al ilustrado corresponsal de nuestro colega *El Ferro-carril*, para propagar la idea, desarrollarla y emprender una activa campaña en pró de tan gran pensamiento.

Esta es nuestra respuesta.

## AÑO ASTRONÓMICO.

Nada que excite tanto la curiosidad de los hombres aficionados a las ciencias, como el estudio de la astronomía y la contemplación de esos millones de millones de estrellas que brillan allá en el firmamento, balanceándose a remotísimas distancias y constituyendo otros tantos sistemas semejantes al que pertenece nuestro planeta.

Prévia esta ligera consideración, nos parece oportuno reproducir algunos datos relativos al año astronómico actual, que según consignan las efemérides de los Observatorios europeos, va a ser notable por la variedad de fenómenos curiosos que durante el mismo han de ocurrir y que podremos admirar los habitantes de este hemisferio, bien a la simple vista, bien provistos de aparatos de alguna potencia.

### Eclipses.

Entre los fenómenos calculados en las referidas efemérides y que más poderosamente han de llamar la atención, figura en primer término el hermoso eclipse anular de Sol que tendrá lugar el día 17 del próximo Junio y que podrá ser parcialmente observado en toda Andalucía.

El espectáculo, desde su primer contacto, hasta su terminación, durará poco más de dos horas, invadiendo el disco lunar próximamente la mitad del disco solar.

Comenzará para los habitantes de la región andaluza, antes de las ocho de la mañana; su fase principal tendrá lugar poco después de las nueve y su terminación ó desprendimiento a las diez y media.

Puede por lo tanto preverse, que si el tiempo lo permite, el fenómeno ha de ser en extremo curioso en nuestras comarcas.

A su debido tiempo nos ocuparemos de este suceso, mas detenidamente, publicando todos los datos oportunos, a fin de que los lectores de este diario puedan contemplar el eclipse y seguir todas sus fases sin perder un solo detalle.

Para los habitantes de los territorios meridionales del Asia, China, Tibet, Afganistan y Persia, Turquía europea, isla de Caudia, parte occidental del Mediterráneo y algunos territorios septentrionales del África, el espectáculo ha de ser mucho más notable, puesto que desde esos países será visible su fase central, quedando durante cuatro minutos anularmente eclipsado el astro, del que solo podrá observarse en derredor del disco lunar un pequeño anillo luminoso.

El 26 de Noviembre tendrá lugar otro eclipse de luna, invisible para nosotros y cuya observación ha de ser muy difícil, porque tan solo quedará envuelta en la sombra terrestre una parte insignificante del satélite.

Por último, el 12 de Diciembre volverá a ocurrir otro nuevo eclipse total de Sol, que solo será visible en el continente de la Australia.

### Sol.

No hace mucho tiempo, circuló por todos los periódicos una noticia, relativa a la desaparición completa de manchas en el disco solar.

En efecto, en el astro del día, cuya actividad variable acazó su *máximum* en 1883 y 1884, han venido disminuyendo de magnitud e importancia las tachas y las erupciones, atravesando un periodo de relativo reposo en el año anterior, que fué el de *mínimum* de manchas, hasta el extremo que desde el 3 de Octubre hasta el 4 de Diciembre, permaneció la superficie del astro radiante sin una sola que indicase su actividad, lo que da un periodo de 62 días de pureza.

El año actual es el primero del nuevo ciclo de manchas, habiendo ya comenzado a presentarse algunas en el campo del telescopio.

### Luna.

Se cree—dice Flammarion en su excelente Revista de Astronomía—que este astro está completamente conocido, imaginándose por algunos que no existen ya mas accidentes notables que descubrir en su superficie, lo cual es un gran error, puesto que cada vez que los observadores dirigen sus anteojos a nuestro satélite para estudiar determinadas comarcas con alguna perseverancia, realizan nuevos descubrimientos a cual mas interesantes.

En su apoyo cita el sabio francés los resultados de las observaciones practicadas en el circo de Platon, en el que se han advertido variaciones físicas muy marcadas y dignas de estudio.

En estos últimos años, los astrónomos que con mas asiduidad se dedican a este género de trabajos, son los Sres. Gaudibert, director del Observatorio de Vaison, Terby y Thury.

El primero de estos ilustres hombres de ciencia, ha publicado recientemente en la *Revue d'Astronomie* de París, un interesante artículo acerca del circo lunar de Plinius, cuya lectura recomendamos, así como la comunicación dirigida por Mr. Thury del Observatorio de Génova a la revista *Astronomische Nachrichten*, acerca de los cambios observados sobre la superficie lunar.

En ambos se demuestra el interés creciente que ofrece al estudio nuestro hermoso satélite.

Entre los fenómenos mas curiosos que pueden observarse por medio de los aparatos de escasa potencia, podemos citar las ocultaciones por la luna de ciertas estrellas.

Para prepararse a esta observación es necesario conocer los puntos del disco lunar por donde deben tener lugar la inmersión y enmersión del astro que ha de eclipsarse.

Las principales ocultaciones de estrellas tendrán lugar en las fechas siguientes.

30 de Abril, estrella de 4.ª magnitud de la constelación de la Virgen.

4 de Mayo, otra estrella de 4.ª magnitud de la misma constelación.

6 de Mayo, estrella de 3.ª magnitud de la constelación de Scorpion.

30 de Junio, ocultación de esta misma estrella.

5 de Julio, estrella de 4.ª magnitud de Capricornio.

13 de Julio, estrella de 3.ª magnitud del Toro.

4 de Agosto, estrella de 4.ª magnitud de los Peces.

2 de Septiembre, estrella de 4.ª magnitud de los Peces.

2 de Octubre, ocultación del planeta Neptuno a las 9 y media de la noche.

El 23 y 27 de Octubre, las estrellas de 4.ª magnitud de Acuario y Ballena, respectivamente.

Y por último, el 18 y 20 de Diciembre, de dos estrellas de 4.ª magnitud de los Peces.

### Los planetas.

La observación atenta de los planetas que forman el cortejo del Sol, en torno del cual giran, siempre fué en extremo interesante, interés que aumenta a medida que se realizan descubrimientos, y se adelanta en el estudio de esta hermosa ciencia.

En el año actual no han de carecer de importancia estas observaciones, y muy especialmente las de Marte, que tanto llama la atención de los astrónomos.

### Mercurio.

Envuelto casi siempre en la irradiación solar, difícilmente se le encuentra a la simple vista, no obstante lo cual, podrá observarse en las fechas que alcanza su mayor alejamiento del Sol, ya sea en las madrugadas antes de la salida de este último, ya en las tardes después de su puesta.

Hé aquí las fechas mas convenientes:

23 de Febrero, madrugada.

6 de Mayo, tarde.

24 de Junio, madrugada.

3 de Septiembre, tarde.

15 de Octubre, madrugada.

28 de Diciembre, tarde.

### Venus.

Este hermoso planeta, que brilla actualmente como lucero matutino, pasará a ser estrella de la tarde en el mes de Marzo, aunque no será fácil su observación hasta el mes de Abril, que se pondrá una hora después del Sol; en Mayo dos horas después, y así sucesivamente, alcanzará su mayor alejamiento el 24 de Septiembre, y su fase mas brillante el 29 de Octubre.

El 4 de Diciembre pasará entre la Tierra y el Sol, invisiblemente, para volver a ser estrella de la mañana.

Venus ha sido objeto de interesantes observaciones por Cassini en Bologna, por Bianchini en Roma y Verona, por Denning en Bristol y por Niesten en Bruselas, desde 1726 hasta el actual. Presenta fases semejantes a las de la Luna y otros detalles curiosos.

Parecía lógico considerar que en este siglo su geografía llegaría a ser mas conocida que la de Marte; pero sin embargo, desde Bianchini que en 1839 dibujó la primera y única carta que existe de este planeta, hasta el día, nada nuevo hay que añadir, digno de mencionarse.

### Marte.

Durante el año actual se ofrece Marte a las investigaciones de los astrónomos, si cabe mas interesante que los anteriores, por ser mucho mas conocido, merced a los últimos estudios realizados entre otros sabios, por Mr. J. V. Schiaparelli, director del Observatorio de Brán.

Podemos esperar con fundados motivos que las observaciones aportarán nuevos datos para el conocimiento de este mundo.

El año actual, su menor distancia a la Tierra, será de 72 millones de kilómetros, alcanzándola el día 5 de Junio próximo.

En 1892 llegará a su mínimum de distancia, que será de 56 millones.

La época mas favorable para la observación, será desde el 15 de Mayo al 15 de Junio.

El estudio atento de este planeta demuestra, que muchas regiones de su superficie cambian de color en ciertos límites y que los rayos solares son reflejados con una intensidad diferente, según las épocas, es decir, que muchos de los detalles que se observan en Marte, son mas visibles en unos periodos que en otros, lo que no es extraño si se tiene en cuenta la influencia inevitable ejercida por las diversas circuntancias de la observación y además se considera que dicho planeta posee una atmósfera y que en ella se producen fenómenos semejantes a los que ocurren en la Tierra y que podríamos llamar meteorológicos.

La reunión de todos estos cambios, da al estudio del planeta que nos ocupa gran interés, máxime si se tiene en cuenta que Marte no es un globo desierto, de áridas rocas; en él hay vida, revelándose esta en todo un sistema de transformaciones muy complicadas, algunas de las que alcanzan una extensión suficiente para ser visibles a los habitantes de la Tierra.

### Júpiter.

Este inmenso planeta será visible desde Mayo a Diciembre, siendo su observación muy interesante aún con instrumentos de mediana potencia, que alcanzan a divisar las ocultaciones de sus cuatro satélites.

### Saturno.

Rodeado de su gigantesco anillo luminoso y acompañado de su cortejo de ocho satélites, se halla actualmente Saturno en la constelación del León, a la izquierda de la estrella *Regulus*.

El periodo favorable para la observación se extiende hasta Abril en las noches y desde este mes hasta Julio en las madrugadas.

El 17 de Julio, Saturno y Venus se aproximarán notablemente, pasando este último a 6 minutos de distancia de Saturno, un poco al Sur.

### Urano y Neptuno.

La inmensa distancia que nos separa de ambos planetas, hace que su observación, a más de ser difícil, no ofrezca interés alguno para los aficionados, por cuya razón omitimos datos acerca de ellos.

### Pequeños planetas.

De todos ellos, el que mas fácilmente puede observarse por medio de unos gemelos, es *Vesta*, que actualmente se halla en la constelación de Cancer y más tarde en la de los Gemelos.

*Pallas* puede igualmente reconocerse en la constelación de la *Serpiente*, próximo a la estrella 16 de la *Bianza*.

### Cometas.

Como término a estos ligeros apuntes, tomados de los datos publicados en los anuarios de los Observatorios, diremos que se espera este año la visita de cuatro pequeños cometas periódicos.

El de Brorsen, descubierto el 26 de Febrero de 1886 y cuyo periodo es de cinco años y medio.

El cometa d'Arrest, descubierto en 27 de Junio de 1851.

El de Coggia, descubierto el 10 de Noviembre de 1873.

Y por último el cometa de Denning, descu-

bierto por este astrónomo el 4 de Octubre de 1881.

Aquellos de nuestros lectores que con más precisión deseen los detalles de todos los fenómenos astronómicos anotados a la ligera en esta revista, los hallarán perfectamente descritos en la *Revue d'Astronomie* de París, en el Anuario del *Bureau des longitudes*, en el del Observatorio de Madrid, en el *Almanaque Náutico del Observatorio de San Fernando* y en otras numerosas revistas y publicaciones dedicadas a la Astronomía, si bien en esas obras emplean un tecnicismo poco generalizado y propio para las personas versadas en estos estudios.

E. LÓPEZ MORALES.

## De aquí y de allí.

### Fotografía instantánea.

Una nueva y curiosa aplicación de la fotografía instantánea se ha hecho en Bélgica en las últimas maniobras celebradas en aquel país.

El general Van der Smisen tenía prevenidas ciertas disposiciones y precauciones para la ejecución de los movimientos tácticos, pero después de obtenidas las fotografías de todos ellos, el general vió por ellas que no habían sido cumplidas varias órdenes suyas, puesto que la luz no las había grabado en el cristal de la cámara oscura.

Escusado es decir que Van der Smisen impuso los castigos consiguientes a las faltas y descuidos de oficiales y soldados, reveladas por la indiscreta fotografía.

### Testamento.

El del Sr. Duque de Montpensier fué llevado de Sevilla a Sanlúcar por el administrador en Sevilla de SS. AA. RR. D. Baldomero Botella.

La infanta viuda tenía deseos de que se abriera seguidamente y así se lo manifestó al jefe de la Casa Ducal Sr. Esquivel, mas este adujo que había que hacerlo con las formalidades que exige la ley para estos casos, formalidades que no podían cumplirse en los tristes momentos de acabar de ocurrir el fallecimiento de D. Antonio de Orleans.

La idea que guiaba a la infanta era saber si había alguna cláusula testamentaria respecto a la forma del entierro.

### Ascensos.

Se ha reclamado de las comandancias respectivas, actas de exámenes para el ascenso inmediato de todos los cabos del cuerpo de carabineros que disfruten la antigüedad de 1.ª de Octubre de 1883 a 1.ª de Diciembre de 1884.

### Nuevos carteros.

Dícese que en breve serán encargados del reparto de telegramas los carteros de las administraciones telegráfico-postales y que los ordenanzas de las mismas serán destinados a varias capitales unos, y otros de celadores, a fin de que las líneas estén mejor atendidas. Parece que esta reforma producirá al Tesoro una economía de 200.000 pesetas.

### Contra la rabia.

El doctor Arrpad Bokaj, profesor de la Universidad de Klausenburgo, según dice el *Pesther Lloyd*, ha compuesto una disolución que neutraliza completamente la ponzoña introducida en el organismo animal por la mordedura de un perro rabioso. Se compone la disolución de agua régia, salmuera, ácido sulfúrico, permanganato de potasio y aceite de eucalyptus.

La prensa extranjera ha divulgado esa noticia con natural delección. De lo que no toma acta es de que el doctor Ferran, gracias a la protección de la Diputación provincial barcelonesa, ha curado ya a más de 500 personas mordidas por perros rabiosos.

### Las Audiencias.

Los diputados encargados de gestionar la conservación de las Audiencias de lo criminal cuya supresión, según se dice, representaría un aumento de 20.000 pesetas, son los señores González Fiori, presidente; Cabezas, vizconde de Campo-Grande, Martínez (D. Cándido), marqués de Valdeerrazo, Campomar, Pons, Cepeda, Mon, Baselga, Medina Vitorres y Quejana.

### El testamento del Duque.

Precisamente el día 21 del corriente cumple dos años que el Duque de Montpensier hizo testamento cerrado ante el ilustrado decano del Colegio de Notarios, y Notario de Sevilla, Sr. D. Ildefonso Calderón, quien anteaer recibió un telegrama del jefe de la Casa del Infante, Sr. Esquivel, pidiéndole dicho documento y rogando al Sr. Calderón se trasladara a Sanlúcar.

Motivos poderosos impidieron al Sr. Calderón salir para dicho punto, si bien, a lo que parece, remitió aquel documento con las salvedades consiguientes, pues sabido es que los testamentos cerrados no pueden abrirse sino a presencia del juez, del notario en cuyo archivo se encuentran, de los testigos que lo autorizaron con sus firmas, ó en su defecto, de otras personas que testimonien de la autenticidad de estas.

### Comisión.

El ministro de Marina le ha conferido al Eomo. é Ilmo. Sr. D. Joaquín María Aranda, Director de Contabilidad dimisionario de dicho ministerio, una comisión importantísima en el de Hacienda, con objeto de estudiar y proponer las reformas que necesitan las leyes de contratación para hacer mas fructuosas las adquisiciones de materiales para la construcción de la nueva Escuadra.

### Circular.

El ministro de Hacienda ha dirigido una carta circular a los delegados de Hacienda, en la cual condensa sus aspiraciones como ministro. Desea que se ponga un especial cuidado en descubrir las ocultaciones,

tanto en lo territorial como en subsidio, especialmente en lo primero, a cuyo efecto deben hacerse comprobaciones escrupulosas sin consideraciones de ningún género. Al propio tiempo ordena al señor delegado desplegar toda su energía por corregir las faltas y deficiencias de sus subordinados, especialmente en los inspectores de Hacienda, castigando con severidad y entregando a los tribunales ordinarios a los que se aparten de la senda que el honor debe trazarse.

**Real orden.**

Se encuentra en el Consejo de Sanidad para su cumplimiento, la real orden que establece la división de las direcciones de baños que hasta ahora habían comprendido dos ó mas establecimientos, situados algunas veces á gran distancia unos de otros.

Hace ya mucho tiempo que el buen servicio reclamaba imperiosamente esta medida, la cual debe completarse con la división de las direcciones de los establecimientos balnearios, á los que asiste numerosísima concurrencia, pues es imposible sea esta convenientemente atendida por un solo médico hidrólogo oficial.

Sobre este asunto ha de emitir informe el Consejo de Sanidad, y es de esperar que lo redacte en breve, teniendo en cuenta la inmediata proximidad del concurso.

**Indultados.**

Han salido del Peñón de la Gómera, con destino á sus respectivas casas, los indultados Santiago Bremonte é Isidoro Lorenzo, que han estado sufriendo condena por los sucesos del 19 de Setiembre del 86.

En Málaga se les ha facilitado algun recurso pecuniario.

**Emma Nevada**

Dice *El Posibilista*, de Sevilla, que por la empresa Tolosa, que ha tomado á su cargo para la próxima primavera el teatro de San Fernando, se le han hecho ventajosas proposiciones á la notable y aplaudida diva Emma Nevada.

También parece se halla en tratos la referida empresa con el notable tenor D. Fernando Valero.

**Canalización.**

Los periódicos de Zaragoza han acogido con júbilo la noticia de que el barón de Sangarrén ha terminado en Londres una importante negociación para reanudar las obras de canalización del Ebro.

**La Crónica en Madrid.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

**Los conservadores.**

A las siete de la tarde terminaba ayer la reunión de los conservadores en el círculo de su partido, al que había asistido gran concurrencia ansiosa de oír al jefe.

En efecto: el Sr. Cánovas aprovechando la oportunidad de dirigir su palabra á sus amigos para hacer el elogio primero del Conde de Toreno, hizo algunas consideraciones políticas sobre el momento actual.

El Sr. Cánovas del Castillo ha creído necesario hacer una especie de profesión de fé con objeto de que no le sea hostil la opinión pública cuando su partido sea llamado al poder.

Para ello ha procurado no ponerse en abierta contradicción con el proyecto de sufragio y hasta se ha permitido recordar, dentro de su respeto á la ley, la practica de dicho procedimiento por su gobierno á raíz de la restauración.

También se ha ocupado de la transformación de los partidos, aunque haciendo constar por lo que al suyo respecta, que sus puertas nunca estuvieron cerradas para nadie, sin duda queriendo manifestar que él no cree en el caso de modificar su actual manera de ser, aunque admitiendo la posibilidad de que vayan á reforzarse otros elementos.

Como fácilmente se comprenderá la opinión no se satisface con estas ambigüedades, sino que quiere algo concreto y determinado sobre lo que echar cálculos y fundar esperanzas.

Y la opinión general teme que su respeto á la ley sufra perjudiciales transformaciones, cuando llegue el momento de encargarse de la gobernación del Estado.

También se teme que, no efectuando en su partido la transformación que los tiempos exigen, vuelva á ser un peligro para las últimas conquistas alcanzadas el lastre absolutista que le hace retrogradar frecuentemente en lugar de avanzar.

Y por último, la opinión pública pide pruebas de la sinceridad de alguna de las concesiones que hace, porque teme ser engañado cuando llegue el momento crítico, por lo mismo que las protestas, por enérgicas que sean, nunca ofrecen una garantía de reparación.

Tal es el juicio crítico que ha merecido al país entero en sus diversas manifestaciones, el último discurso del jefe del partido conservador, á quien deberían servir de provechosa enseñanza los resultados que ha ofrecido al público el partido liberal con su política expansiva en los cuatro años que lleva en el poder.

**Consejo de ministros.**

Fuera de este asunto el único de que se ha habido, aunque poco, en los círculos políticos, ha sido el consejo de ministros de anoche.

Acaso por la misma aridez de las cuestiones en él tratadas, son pocas las reflexiones á que ha dado lugar, pues por regla general todos odian las materias de presupuestos y sobre todo al país solo le interesa en principio la rebaja de los tributos y la desaparición del déficit, pero nunca que se escatimen más ó menos céntimos en tal ó cual capítulo del presupuesto, cuando con ello no se resuelve el problema capital.

Y en esta materia nada ofrecerá resultado práctico mientras no se apele al descubrimiento de la riqueza oculta y la iniciativa individual deje los caminos trillados para explotar las fuentes de riqueza que aun yacen ignoradas en nuestro suelo, ora por falta de vías de comunicación, ora por falta de capitales.

**Lo que hace falta.**

Para ello hace falta en primer término que se inspire á esta confianza que hasta ahora no ha encontrado, merced al triste ensayo que se ha hecho en nuestro país de sociedades de crédito,

lo cual es causa de que los capitales españoles vayan al extranjero en busca de seguridad.

**Congreso.**

Primer día de sesión de seis horas y primer día en que se falta al acuerdo por el Sr. Villaverde por medio de una proposición incidental acerca de las jubilaciones de los consejeros de Estado que retira, despues de apoyarla.

El ministro de Ultramar ha invertido despues una gran parte de la sesión en la lectura de los presupuestos de Puerto-Rico.

Continúa la discusión del proyecto de sufragio á la hora en que escribo estos renglones.

**Senado.**

Despues de celebrar reunión de secciones el Senado, se ha apoyado una proposición suscrita por varios senadores acerca de la ley de reclutamiento que fué tomada en consideración despues de manifestar el ministro de la Guerra que de acuerdo con el de la Gobernación, reformaría algunos artículos de la misma por medio de un proyecto de ley.

Despues ha continuado la discusión del proyecto de la ley de empleados que avanza poco. Suyo affmo.— M.

Madrid 10 de Febrero de 1890.

**NUESTRO ALCANCE.**

Madrid 10, 3 n.

El ministro de Ultramar leyó en el Congreso el presupuesto de Puerto Rico, cuyo extracto es el siguiente:

Se calculan los gastos en 3.681.518 pesos. Los ingresos en 3.581.580 pesos.

Se consignan las cantidades necesarias para atender al establecimiento del juicio oral y por Jurados, y en el ramo de instrucción pública, para el Instituto, Escuela de Artes y Oficios y doce escuelas normales.

Se concederán pensiones á diez alumnos pobres aventajados.

Se consignan 200.000 pesos para carreteras, 60.000 para faros y se aumentan los créditos para telégrafos y guardia civil.

Los ingresos se calculan por los últimos datos suministrados por el Intendente.

Se eleva á 10 0/0 el recargo del 6 impuesto á los alcoholes importados, y los de carga, descarga, embarque y desembarque de viajeros, se elevan también en la misma cantidad.

En el articulado del proyecto se introducen algunas modificaciones en lo que respecta á la reforma del arancel de petróleos.

Se consigna la autorización al gobierno para resolver la cuestión monetaria y las relacionadas con la formación del censo electoral.

El proyecto pasó á la comisión correspondiente.

Madrid 10, (3:15 n.) SENADO.

El Sr. Fabié apoyó una proposición incidental pidiendo la ampliación del plazo de redención á metálico del servicio militar.

En nombre del gobierno acepta la proposición el ministro de la Guerra, anunciando que en breve presentará un proyecto modificando algunos artículos de la ley de reemplazos.

Declara que no pedirá mayor número de soldados que el estrictamente preciso.

Despues de este debate continuó el pendiente sobre la ley de empleados.

Madrid 10, (8 n.) CONGRESO.

Despues de la lectura del presupuesto de Puerto Rico, el Sr. Villaverde presentó y defendió una proposición incidental pidiendo la supresión de las cesantías de los Consejeros de Estado.

Contestó el ministro de Hacienda manifestando que el asunto está pendiente en el Tribunal de lo contencioso, por lo cual el gobierno no puede adelantar resolución alguna.

El Sr. Villaverde retiró la proposición.

Continúa la discusión del sufragio, apoyando el Sr. Ruiz Martínez (D. Cándido) una enmienda que retira, despues de contestarle el Sr. Figueroa (D. Alvaro).

Madrid 10, (8:30 n.)

Mañana se celebrará, á las 12, en el Liceo Ruiz, la reunion preparatoria de la asamblea republicana, que se efectuará por la tarde de 3 á 6.

Madrid 10, 9 n.

En Cudilleros (Asturias) ha sido capturado el bandido Leonardo Iglesias (a Polo), sentenciado á cadena perpétua y que hace un año se fugó de la cárcel de Oviedo.

Madrid 10, 9:15 n.

En el Congreso ha continuado despues del sufragio la discusión de los presupuestos, haciendo uso de la palabra el Sr. Cos-Gayon.

**Una madre valerosa.**

Varios periódicos franceses dan cuenta del sublime acto de abnegación de una madre, revisitando el relato una serie de importantes detalles que interesan conocer.

Mad. Schill se paseaba el 29 de Mayo último por la Exposición de París con su hijo Eduardo, de doce años de edad. Al recorrer la galería de máquinas, cayó desde lo alto, el cenicero de una lámpara eléctrica que fracturó la cabeza al niño, el cual fué llevado á su domicilio en un estado lamentable, permaneciendo por espacio de muchos días entre la vida y la muerte.

Cuatro médicos se encargaron de la curación de Eduardo y le extrajeron de la cabeza los fragmentos de huesos rotos que el choque había producido, abriéndole para ello un agujero del tamaño de un duro.

El doctor Terrillón, uno de los principales cirujanos de París, manifestó que la sustancia cerebral estaba al descubierto y que era preciso cubrirla por medio del ingerto animal.

Mas para practicar esta operación, para trasladar á un individuo una parte viva, es menester que alguien se preste á facilitar su carne.

Mad. Schill no quiso que se utilizara otra carne que la suya propia para salvar á su hijo.

El doctor Terrión procedió del modo siguiente: Cortó en el brazo de Mad. Schill la carne ne-

cesaría para aplicarla viva en la abertura del hijo. Trazó de en la piel un círculo con un bisturi, y con ayuda de unas pinzas cogía los fragmentos y los iba introduciendo, palpitantes todavía, en la parte vacía del cráneo.

Cortó diez veces; cogió diez veces carne y diez veces sufrió Mad. Schill la operación sin murmurar ni proferir un sollozo. Tenia diez agujeros en el brazo; pero sus fuerzas físicas la abandonaron y cayó desmayada, siendo preciso que la operación quedase aplazada para el día siguiente.

Reanudada esta, pudo terminarse al fin. Los pedazos de carne cortados á Mad. Schill y colocados á su hijo, prendieron perfectamente en la carne del niño.

Pero desgraciadamente la cicatrización no se produjo en buenas condiciones. Sobrevino la supuración y fué necesario vaciar el tumor que se había formado, abrir de nuevo el cráneo y empezar otra vez la operación.

Otras diez veces volvió á facilitar la madre su brazo; diez veces volvió el bisturi á cortar la carne: diez veces fué cogida por las pinzas; diez veces volvió á sufrir la madre los mas terribles dolores físicos.

Su admirable abnegación obtuvo la merecida recompensa. El niño vivió. Sin embargo, la curación no es todavía completa.

En vista de la falta de huesos, ha habido necesidad de cubrir el cráneo del niño con planchas de metal para resguardarle de un modo conveniente.

El niño, no obstante, no podrá trabajar jamás mentalmente y el médico ha prohibido que se le permita leer. Sus movimientos son difíciles y no puede en modo alguno barajarse. Pero lo menos ha sido conservado al afecto de su generosa madre.

Un redactor de un periódico francés acudió á felicitar á por su abnegación y la buena señora le contestó con la sonrisa en los labios:

—Pues eso es la cosa mas natural del mundo y cualquier madre hubiera hecho lo mismo que yo.

**UNA VELADA EN EL ATENEO... DE MADRID.**

En la noche del 9 dió en el Ateneo de Madrid, el Sr. D. Manuel del Palacio lectura de varias poesías inéditas, que fueron recibidas con el aplauso con que son siempre acogidas las composiciones de tan distinguido poeta.

Entre ellas fueron muy celebradas *El niño de nieve*, cuento árabe, con que dió comienzo la lectura, y las tituladas *Autobiografía*, *Un paisaje* y la que copiamos á continuación, *En el teléfono*, que tuvo que repetir el poeta, en medio de grandes aplausos:

**En el teléfono.**

—Central.—¿Qué quiere?—¿Qué quiero?

Comunicacion en breve con el mil noventa y nueve, Garduña, cinco, tercero.

—¡Hola!—¿Quién llama?—Soy yo.

—¿Con quién hablo?—Con María.

—Guardete Dios, prenda mía.

—Más alto.—¿No entiendes?—No.

—Anoche soñé contigo.

—Sigue.—¿Y tú, pensaste en mí?

—Un poco.—¿De veras?—Sí;

que oigo muy poco te digo.

—¿Estas sola?—Como un hongo.

—¿Y tu madre?—Salió á misa.

—Me alegro.—Mas date prisa.

—Complacerte me propongo.

—Hablemos de amor.—Hablemos;

mi padre me dijo ayer:

esto ya no puede ser.

¿Nos casamos, ó qué hacemos?

—No te oigo.—Que mi papá.

dice, y no peca de manco,

que errar ó quitar el banco...

¿lo vas entendiendo ya?

— Dos ó tres frases, María,

he cazado...

—Si tu amor

presume de cazador,

tiene mala puntería.

Contesta, pues...

—Mi lucero,

sólo puedo contestarte

que sin verte y sin hablarte

yo no vivo, desespero

¿Oyes?

—Prosigue hasta ver.

—Si yo pudiera lograr

que me llegases á amar...

—¿Cómo?— Como una mujer.

—No te entiendo.— Que serena

y con mi cariño ufana,

sin pensar en el mañana,

—Lo que te dije: no suena:

—Veremos, ¿me quieres?— Sí.

—¿Podrás olvidarme?— No.

—Pues dame una prueba.— ¿Yo?

Pero ¿cómo?— Desde ahí.

Acércate al aparato

cuanto puedas.—Me acerqué.

—¿Vas á oirme?—Probaré.

—Es cosa de poco rato;

por la boca te lo pido

cual si hablaras.

—¿Y qué es eso?

—¿Oiste?

—Un estallido.

—¿Y á qué te ha sonado?

—A beso.

—¡Gracias á Dios que has oído!

También fué muy aplaudido un apólogo, *El chacal y el cordero*, alusivo al conflicto anglo-portugués, así como varios sonetos y cantares, de los que transcribimos á continuación los siguientes:

Si Dios me concediera cuanto deseo, fácil es que me viera... como me veo.

Los cristales de mis ojos son, desde que me hago viejo, para el placer, naturales, para las penas de aumento.

Una fresa en la boca tiene mi amada, que es cuanto más se muere, más encarnada.

Dar por el amor la vida será sacrificio grande, pero aun es mucho mayor tenerla que dar de balde.

Terminada la lectura, y á instancias del auditorio, el Sr. Palacio recitó varias otras de sus poesías ya conocidas, entre ellas las tituladas *En la escuela* y *El ruiseñor y los gorrieros*; pero pareciendo poco esto se pidió un ejemplar de las obras del insigne poeta á la biblioteca del Ateneo para que aquél continuara leyendo, como así lo hizo durante largo rato entre los aplausos de la concurrencia.

Esta era muy numerosa, viéndose las tribunas ocupadas por muchas y distinguidas damas.

**BOLETIN OFICIAL.**

EXTRACTO DEL CORRESPONDIENTE AL DIA 12.

**Guerra.**— Reales decretos para que cese en el cargo de Gobernador militar de esta provincia, D. Rosendo Moñino, y nombrando en su lugar á D. Manuel Fernandez de Rodas y Guerrero.

**Gobierno civil.**— Circular convocando á sesión extraordinaria para el día 20 del actual, á la Diputación provincial, con el fin de tratar del presupuesto provincial adicional al ordinario de 1889-90 y otros asuntos.

**Fomento.**— El día 22 del próximo mes de Marzo, tendrá lugar la subasta para la adjudicación de las obras de terminación del dragado del puerto de Cartagena, cuyo presupuesto de contrata asciende á la cantidad de 1.096.899\*17 pesetas.

**Juzgados.**—El de Berja saca á subasta varias fincas de aquel término, cuyo total asciende á 1.710 ptas.

**Ayuntamientos.**—El de Abia que el pago de la contribución territorial é industrial de aquel pueblo, correspondiente al tercer trimestre del actual ejercicio, tendrá lugar los días 10, 11 y 12 del corriente.

—El de Alcontar, que se halla terminado el repartimiento de consumos de aquel pueblo.

—Los de Oluta de Castro y Lucainena, el extracto de los acuerdos tomados por aquellos municipios los meses de Abril, Mayo y Junio del año próximo pasado.

**GACETILLAS.**

**Uvas.**—Se calcula que la uva comprada por varios negociantes ingleses, llegados á Almería, con objeto de hacer operaciones para la próxima campaña frutera, asciende al valor de 75.000 duros.

**A los contribuyentes.**—La oficina de evaluación, ha terminado ya sus operaciones, acerca de la traslación de domicilios.

Lo advertimos á los contribuyentes para que no se molesten en solicitarlas, pues hasta Diciembre del año actual, nada puede resolver dicha oficina.

**Submarino.**—Según carta que ayer recibimos de San Fernando, es probable que el día 15 del actual se verifiquen las pruebas oficiales del submarino *Peral*, ya definitivamente dispuesto á realizarlas.

**Escuadra.**— Muchas personas esperaban la próxima llegada á este puerto de la escuadra inglesa del Mediterráneo, á consecuencia de la visita que hace unos días hizo un aviso-crucero de la misma.

Hasta la fecha, sin embargo, ninguna noticia se tiene.

**Alcalde.**—Ayer se esperaba la real orden nombrando Alcalde de esta capital á D. José Acosta.

Los conjurados, basados en una real orden no hace mucho dictada para un caso análogo, sostenían la incapacidad del Sr. Acosta para el cargo de Alcalde.

En cambio los amigos de éste defendían su nombramiento, fundados en otra importante real orden que abraza los mismos puntos, aunque con distintas conclusiones.

Y hé aquí el caso.

Esto ya lo presumíamos nosotros, por aquello de que hay reales órdenes para todos los gustos.

**Cerveza.**—La mejor de todas y la más exquisita, es la Cerveza de Hamburgo, marca «Dos Gallos», muy acreditada en el extranjero.

Y aún mejores, por ser clases superiores, las marcas «Convento», «Ancora» y «Golondrina.» Pídanlos en los cafés.

**Retrato.**—En breve publicaremos el retrato del Sr. Ortoneda, autor del proyecto del ferrocarril de Málaga á Almería, que venimos publicando estos días, pues la importancia de esta empresa, así como los constantes trabajos que el Sr. Ortoneda ha venido haciendo de antiguo en pró de la línea férrea de Linares, le hacen merecedor á figurar en primera fila en nuestra galería de retratos.

**Sumario.**—Tenemos entendido que por el Juzgado de instrucción de esta capital, se está instruyendo el correspondiente sumario acerca del incendio ocurrido hace pocas noches en la fábrica de fósforos.

**Telegrama.**—Los periódicos de Madrid recibidos ayer en esta capital, publicaron un extenso telegrama-circular, suscrito por el Sr. Lopez Martinez, acerca del conflicto municipal, por cierto que *La Correspondencia de España* le corta un trozo y lo hace de redacción, como si fuera de su corresponsal en Almería.

**El dengue.**— Dice nuestro apreciable colega *La Idea* de Velez-Rubio, que son numerosos los casos de *dengue* que se registran en aquella población, hasta el punto de encontrarse familias enteras postradas en cama.

Pues señor, ya que ha desaparecido casi, de toda Europa, viene a este rincón de la Península. Está visto que hasta el dengue nos deja para lo último.

Ha seguido el ejemplo de nuestros políticos. Nombres de los señores que al abonar su suscripción han dejado los dos reales que corresponden de reintegro de la lotería de Navidad, a favor del Monte de Piedad y Caja de Ahorros.

	REALES.
Suma anterior.	330
Don Segundo Cuesca, Madrid.	2
» Joaquín Amat Godoy, Fondón.	2
» Juan Aliaga Serrano, María.	2
» Joaquín Miranda, Nacimiento.	2
» José de las Heras, Cuevas.	2
» Gonzalo Cano, idem.	2
» Francisco Góngora, idem.	2
» José Sánchez Carreño, idem.	2
» Rodrigo Larios, idem.	2
Total.	348

(Se continuará.)

**A los mineros.**—Los productores de antimonio, plomo argentífero, wolfram (tungsteno) y otros metales, que deseen negociarlos en los mercados de París a los precios más elevados, pueden dirigirse remitiendo precios y condiciones a don Enrique Lopez Morales.—Almería.

**Accionistas.**—Leemos en un colega:

«Varios accionistas del ferro-carril del Norte que se consideran perjudicados por la merma que ha hecho la administración en los dividendos de años anteriores, a causa de las insuficiencias de la línea de Asturias, propondrán en la próxima Junta general les sean reintegradas las cantidades en tal concepto descontadas, por medio de bonos sin interés, pero amortizables a medida que Asturias pague al Norte sus deudas con el producto de sus líneas, superior al tipo convenido de 18.000 pesetas por kilómetro. Así lo indica *El Economista* de Barcelona, cuyos suscriptores se agrupan para defender ante la Junta tal proposición, que garantiza el derecho de los accionistas sin perjudicar en lo más mínimo a las referidas empresas»

**Interesante y lindo en extremo es el** núm. 110 de la *Última moda*. Además de los modelos de última novedad que publica como de costumbre, ofrece en las planas del centro un gran panorama de trajes de máscara y regala un precioso figurín acuarela que representa una gitana. La *Última moda* se reparte todos los domingos y cuesta por suscripción 3 pesetas trimestre. La administración calle de Claudio Coello 13 Madrid, remite gratis un núm. de muestra a quien desee conocer la publicación.

**Ferro-carril.**—Los ingenieros encargados de los estudios de campo de la primera sección del ferro-carril de los Velez, han dado por terminados sus trabajos y probable es, según se nos dice a última hora, que los encargados del trozo comprendido entre Puerto de Lumberras y Pulpi hayan también ultimado algunos detalles que quedábalos por rectificar para dar principio a los estudios de gabinete.

La casa constructora, que, según autorizados informes continúa animada de los mejores deseos en pró de este utilísimo proyecto, tiene ya designado personal activo y suficiente para poder dar por terminados los trabajos de gabinete en un plazo brevísimo.

Tan pronto como sea remitido a Madrid, es de esperar que allí cuente con las simpatías y el decidido apoyo del Sr. Laserna, diputado por este distrito, propicio como se halla desde que se inició el proyecto, a poner en juego su influencia y

su prestigio, dentro de las esferas oficiales, para remover con entusiasmo cuantos obstáculos se opongan a su inmediata aprobación y subasta.

Con tales elementos podremos abrigar la esperanza de ver convertido en ley antes de terminada la presente legislatura, un proyecto cuya realización es ya cuestión de vida ó muerte para el porvenir de esta industriosa y rica comarca.

**¿Queréis devolver el color a las mejillas de vuestras hijas?** ¿Queréis que desaparezcan los insomnios, dolores de cabeza, palidez é inapetencias tan frecuentes en ellas cuando llega el momento de convertirse la niña en mujer? Pues dadle el jarabe de Hipofosfitos de Climent que cual bella primavera, hará brotar las rosas en sus pálidos semblantes.

**Bomberos.**—Parece que el Sr. Gobernador se ha dispuesto a activar tan importante asunto, como es la creación de una brigada de bomberos que esté siempre dispuesta a prestar sus servicios en casos de incendio.

Nos alegramos mucho que así sea.

**Comités.**—Hé aquí dos nuevos comités coalicionistas republicanos

**ALICUM.**  
Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla y señor marqués de Santa Marta.  
Presidente efectivo, José Solbas Gimenez.  
Vocales: Blas Nicolás Picón Navarro, Dionisio Sánchez Martínez y Sebastian Cortés Amat.  
Secretario, Rafael José Amat.  
Representante en el Comité, José Salvador Andrés.

**HUECIJA.**  
Presidente, D. Eladio Lopez Mizzi.  
Vocales: José Amat Amat, José Amat Martínez, Juan Amat Martínez.  
Secretario y delegado, Domingo Amat Ruiz.

**Agonizaba en su hermoso Palacio** de Belleville la bella princesa Beatrice presa de una bronquitis aguda, acompañada de tos sofocante, y el eminente Dr. Jaquetot llamado á consulta. La prescribió el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Tres semanas después se hallaba visitando la Exposición de París completamente restablecida.

**Leed y juzgar qué concepto merece** la «Emulsión Scott» a los más esclarecidos médicos.

(Cuidad no comprar imitaciones ó sustituciones)  
Sres. Scott y Bowne.—Cádiz 25 Junio 1887.—

Tengo el gusto de manifestarles que con el uso prolongado de la «Emulsión Scott» en el tratamiento de los enfermos afectados de escrofulismo, raquitismo y tuberculosis pulmonar incipiente, he obtenido excelentes resultados; en su consecuencia conceptúo que dicha preparación puede colocarse a la altura de las primeras en eficacia para curar dichas enfermedades. También creo inaudible su virtud reconstituyente en los casos de debilidad general del organismo. Autorizo á Vds. para que de ésta sincera y modesta declaración hagan el uso que juzguen oportuno, pues es la primera que he juzgado digna de hacer una, en 25 años de ejercicio profesional en esta localidad.—Dr. JOSÉ GOMEZ GARCIA.

**De Orán.**—Ayer fondearon en nuestro puerto los vapores *Esperanza* y *Nuevo Acuña*, procedentes de Orán.

**Don Antonio Bueno y Albacete**, doctor en Medicina y Cirujía, Decano del Cuerpo Médico de la Sociedad Farmacéutica Mercantil Matritense.

Certifico: Que desde hace algún tiempo he empleado con bastante frecuencia los *Salm-citos de bismuto* y *cerio* así como el *Elisir de proto-cloruro de hierro con hipofosfitos*, preparados por el farmacéutico Sr. Vivas Perez, y

con satisfacción puedo decir que dichas preparaciones me han dado excelentes resultados.

La primera la he empleado contra las *enterocolitis* tanto agudas como crónicas, en cuyas enfermedades puede decirse que obra con rapidéz y seguridad, en las diarreas dependientes de úlceras tuberculosas es á mi juicio el mejor medicamento que puede emplearse.

La segunda preparación me ha parecido que se absorbe en mas cantidad y es mejor tolerada por el estómago que la mayor parte de las preparaciones ferruginosas que conocemos, habiéndome dado inmejorables resultados en algunos casos de anemia consecutiva á enfermedades de larga duración, así como en la cloromanía en la cual la mejoría la he visto iniciarse á los pocos días de hacer uso de dicho medicamento. Y para que conste firmo la presente en Madrid á 25 de Octubre de 1889.—Dr. BUENO.

**Comunicado.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.  
Muy señor mío: Le ruego se sirva dar cabida á estos mal trazados renglones en su ilustrado periódico, por lo que le quedará agradecido su afectísimo s. s. q. b. s. m.—Juan Puig.

Veo en su ilustrado periódico, núm. 8 929, la alusión que hace respecto á las adulteraciones de los artículos que se mezclan en muchas materias y algunas nocivas á la salud. Como en ellos entra el chocolate, y como fabricante que soy hace 45 años, y nunca he usado mas que los mejores artículos que deben entrar en su confección, al estar hace poco tiempo con fábrica de chocolate establecida en esta, estoy en el deber de hacer constar que los que salen de ésta fábrica son inmejorables y que someto á su inspección para aclarar la verdad.—Juan Puig.

**ÚLTIMA HORA.**

**EXTRANGERO.**

**París 11.**  
En el próximo presupuesto se consignarán 400 millones para la consolidación de obligaciones, sirviendo de base para esta operación el 3 por 100 ó el 3 1/2 por 100 perpetuo.

**París 11.**  
La comisión enviada á Panamá por el liquidador Mr. Brunt para estudiar las condiciones en que pueda concluirse el canal interoceánico ha salido ya de Colon para volver á Francia por la vía de Nueva-York.

**Roma 11.**  
A consecuencia de un despacho de Londres los gabinetes francés é inglés están dispuestos á invitar á Italia á unirse á ellas para fijar las condiciones en que haya de ser reconocido el gobierno del nuevo presidente de la republica de Haití.

**Escenoble 11.**  
Un voraz incendio á reducido á cenizas diez casas de la aldea de Ranguis en el cantón de los Altos Alpes.  
El fuego se propagó con rapidéz, haciendo inútiles todos los esfuerzos.

**Beziers 11.**  
Las construcciones de la Cervecería general del Mediodía han desaparecido á causa de un incendio, calculándose

se las pérdidas en un millón de francos.

No hay que lamentar desgracias personales.

**(Alcance telegráfico)**

**Madrid 12, 12 t.**  
Es muy comentado el acto realizado por algunos posibilistas de esta corte del distrito del Hospital, quienes á pesar de la ex-comunión lanzada por su jefe Sr. Castelar, celebraron anoche fraternal banquete en conmemoración del aniversario de la proclamación de la república.

En general los demócratas elogian la conducta de estos posibilistas.

El meeting celebrado ayer por los federales estuvo muy concurrido.

Se pronunciaron enérgicos discursos; los oradores obtuvieron nutridos aplausos.

El Sr. Pi y Margall pronunció también entusiasta discurso interrumpido con frecuencia por atronadoras aclamaciones.

En los demás banquetes celebrados en Madrid por los republicanos ha reinado orden completo.

Iguales noticias se reciben de las provincias.—P.

**Madrid 12, 1 t.**  
Telegrafian de Lisboa que han estallado nuevos desórdenes, aunque de escasa importancia.

Las autoridades han tomado las precauciones militares convenientes á fin de evitar se reproduzcan los disturbios.

Se han hecho varias prisiones.—P.

**Madrid 12, 7:30 n.**  
En la sesión del Senado el Sr. Torres Villanueva denunció un contrabando de trigo procedente de Gibraltar.

Se tomó en consideración un voto particular del Sr. Romero Giron sobre el proyecto para la carrera de Secretarios de Ayuntamientos.

**Bolsa.**  
4 por 100 interior, 74-75.  
4 por 100 exterior, 76-75.  
4 por 100 amortizable, 88-65.

**Cambios.**  
Londres tres meses fecha, 26-22.  
Paris ocho dias vista, 4-95.—P.

**Madrid 12, 7:45 n.**  
En la Asamblea Republicana á la aprobación de las actas se promovió un incidente, estando el Sr. Salmeron en la Presidencia.

En la sesión del Congreso el Sr. Pidal apoyó una enmienda para el proyecto del Sufragio.

Continuó la discusión de los presupuestos.

Se firmaron los nombramientos del brigadier Huguet para Gobernador militar de la provincia de Zamora, el del Sr. Herranz para Secretario de la Inspección General de caballería y el del Sr. Parrado para Gefe de la segunda sección del Ministerio.—P.

**ALMERIA**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL

**SECCION COMERCIAL**



**Vapor «Garcia Vinuesa»**

Saldrá de este puerto el dia 13 de Febrero para Cartagena, Valencia, Barcelona, San Feliu de Guixols, Palamós y Marsella.

Admite carga y pasajeros.  
Consignatarios, Campos é Hijo, Virgen del Mar núm. 1.

**«Queen.»**

Compañía inglesa de seguros contra incendios.—Establecida en Liverpool. «Queen Insurance Buldriegs.»

Capital social pesetas 35.281.560.

Esta importante Compañía reconocida por Real Orden y cuyas operaciones en España están sugetas á las mismas prescripciones que las Compañías españolas ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 181 millones de pesetas.

Ventajas que ofrece esta Compañía.

1.º Economía en sus primas.  
2.º Que los asegurados únicamente tienen que entenderse con esta Dirección Provincial, para las reclamaciones y cobranza de los siniestros.

Directores en esta provincia: Sres. M. Ruiz Reyes en liquidación, Navarro Rodríguez 5.

Agente en Almería, D. Julio Fernandez Rubio, Elvira 7, principal.

**A los constructores.**

Ladrillo delgado. . . . . 50 reales millar.  
Id. mahón. . . . . 60 — —  
Id. gordo . . . . . 80 — —  
Loza superior del país. 130 — —  
En el tejat de los Herederos de Cañadas.

**Calle del Jaul.**

Administracion, Murcia núm. 10.

ALMERIA. 3-15

**A sangre y fuego.**

Gran depósito de zapatillas suizas con suela de fieltro. Con estas zapatillas no se siente frio en los pies, aún en malos dias crudos del invierno. Especialidad en toda clase de calzado. Botitas de suela de cáñamo para caballeros á 6 pesetas. Botina de mate para los mismos á 9 idem. Las demás clases tienen precios que no se conocen en el siglo XIX.

Se realizan 250.000 pares. Animo y á comprar en el gran Bazar de calzado de Vicente Fernandez, calle de Mariana, frente á la iglesia de Santiago, subida a la plaza del Mercado.

**Pasta fina de tomate,**

pimientos dulces morrones, manteca inglesa de vaca en latas de 1/2, 1 y 2 libras, salchichon de Vich, chorizos, quesos de bola, plato y gruyère, y los excelentes vinos de Valdepeñas Albuñol á 24 cuartos jarro, se acaban de recibir en el antiguo y acreditado establecimiento de Ultramarinos del Malagueño.

2.—Marquesa.—2.

**Venta.**

En la hacienda de San Miguel, en término de Benahadúx, se venden buenas maderas de construcción y leña de olivo, álamo é higuera, á precios arreglados.

En la sucursal de los Sres. Zea y hermano, se expende diariamente el superior pan de aceite que tanto ha gustado estas Pascuas, admitiéndose cuantos encargos se deseen de dicho pan.

No olvidar que el pan catalán, francés y de Madrid se sigue expendiendo á 10 céntimos cada pieza de 1/2 libra y 5 la de 4 onzas, pan que hasta hoy no se ha conocido tan superior en esta capital.

También se vende el pan pinchado conocido tan ventajosamente por este público: igualmente que el pan de cantos, clases ambas que por su calidad y peso tanta aceptación han obtenido. 27

**Muebles de Rejilla.**

En el Bazar del Leon acaba de recibirse una gran remesa de estos acreditados muebles con la cual queda completamente surtido el depósito establecido en dicha casa

**DUELAS, BARRILES Y SERRIN.**

EN CASA DE LOS SEÑORES HIJOS DE DON LUIS TERRIZA. ALMERIA.

**Vinos tintos del Excm. Sr. Marqués**

de Riscal, cosecha de 1884.

Caja de 25 botellas 60 pesetas.

Id. 12 id. 30 id.

Una botella 2/50 id.

Depósito en esta ciudad, en casa de D. Juan Antonio Martinez, calle de Reyes Católicos 2. La esmerada elaboración y superioridad de estos vinos completamente naturales les hace similares á las mejores marcas de Burdeos, y es su precio mucho más barato que los de aquella procedencia, alcanzando por todo una gran aceptación en cuantas plazas son conocidos.

De las condiciones de bondad antes indicadas pueden testificar aquí varias personas que ya los consumen.

Se admiten las botellas vacías pagándolas á peseta 0,25 siempre que vengan en sus senas y cajas.

**A los mineros y Agricultores.**

Dirigirse á D. José Salvador Andrés, en Bentarique, para dinamitas y capsulas privilegiadas de la renombrada casa de A. Nobel de Bilbao, sin competencia con ninguna otras conocidas, mechas ó cefres de cordón é impermeables y dólvoras de todas clases.

El mismo Sr. tiene la representación en esta provincia de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra, y dará razon de sus renombrados abonos minerales, que tiene para prueba á disposición de los agricultores, garantizando el resultado con una economía sobre los mejores estiércoles de un 500.000, y con el beneficio de evitar larvas y malas yervas economizando trabajo y proporcionando cosechas abundantes así de suelo, como de toda clase de árboles. Especialidad contra las enfermedades del naranjo.

# DIARIO DE AVISOS.

## PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz

**MEDALLA DE ORO**  
EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desórdenes que se curan fácilmente si se les aplica á tiempo el remedio propio. La dilatación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en LARINGITIS, ASMA, BRONQUITIS, PULMONÍA ó TISIS. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparado por el DR. J. C. AYER & C<sup>o</sup>, LOWELL, MASS., E. U. A. Agentes generales en España, VILANOVA HERMANOS y C<sup>o</sup>, Barcelona

EL VALENCIANO.  
Lozas blancas para hornillas á 12 rs. do-  
cena.  
Cristales de morsolina desde 20 á 50  
reales la hoja. Bajillas y juegos de café  
á precios arreglados.

## ALMACEN DE GÉNEROS COLONIALES, DEL PIS Y SALAZONES PLAZA DE SAN SEBASTIAN.—ALMERIA.

En este establecimiento se expenden al por mayor toda clase de géneros coloniales, del país y salazon, debiendo hacer mención especial de los garbanzos superiores de Castilla y de Alfarnate.

Cerveza legítima inglesa.—Vinos embotellados de Burdeos y otros.  
Alambres galvanizados á precios muy bajos.

Ferriza, Caracana - Compañía.

Representantes en Almería de la compañía de seguros contra incendios La Lubeck y Países Bajos.

Plaza de San Sebastian.—ALMERIA.

## LA CALLESLINE.

Cura-callos americano.



SIPADECE V. DE CALLOS, USE LA CALLESLINE

Y BIEN PRONTO OBTENDRA COMPLETO ALIVIO.

Remedio infalible, sin dolor para la pronta curación de los callos de los pies. Remueve los callos blandos y duros, juanetes y toda clase de callosidades. No necesita bendajes ni causa dolor.

Ninguna preparación de la tierra para la pronta curación de los callos iguala á la Callesline Americana. Su baratura la pone al alcance de todos; y cualquiera que sufra de los callos, puede tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en las principales droguerías, boticas y en la Tienda del Guante.

## SALICILATOS DE BISMUTO Y CÉRIO de Vivas Perez.

Recomendados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por médicos de España y adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente, como ningún otro remedio, toda clase de vómitos y diarreas de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, digestiones difiles y eructos fétidos.—Precios: Caja grande, 3.50 pesetas. Pequeña, 2 pesetas.—Venta en todas las buenas farmacias de España y Ultramar.—Cuidado con las falsificaciones, porque otros no darán el mismo resultado. Exijase la rúbrica y marca de garantía.—Depósito general, Almería, Farmacia Vivas Perez, su autor, quien las remite á todas partes enviando 75 céntimos más por gastos de certificado.

Venta al por mayor, en Madrid: Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52, y Melchor Garcia. En Barcelona: Sociedad Farmacéutica, Alomar y Uriach y Vidal y Ribas.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gálicas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siem re que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.  
MUEVEDO, 7.—MADRID

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.

En Almería: Sr. Vivas.

## RUBINAT DR. LLORACH.

UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoides, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumors frets), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes inofensivos.

Para garantía de legitimidad exijase en cada botella la firma y rúbrica del Dr. Llorach.

VENDESE EN LAS PRINIPALES FARMACIAS Y DROGUERIA S  
Administración Cortés, 276, entresuelo, Barcelona.

Depósito en Almería: Droguería de la Sta. Virgen de D. Antonio Vivas.

## La VELOUTINE

En todas las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías

Pelvo de Arroz especial

Preparado al Bismuto por OH<sup>m</sup> FAY, Perfumista

PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

## EMPLASTOS.

PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL doctor Winter.



Trade Mark Registered.

Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. Winter curan reumatismo, neuralgia, lumbago, sciática, pleuresia, dolor de garganta, calambre, croup, dolores de espalda, pecho, miembros, pulmones, estómago, toses, quebraduras y todas las enfermedades de los poros de la piel. Emplastos perforados de fieltro rojo americano. De venta en las droguerías y boticas. The winter's American Scarlet Felt Porous Plaster. Wholesale: New-York.

Dichos emplastos infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fé y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos emplastos son especialmente útiles para

fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus periodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina lo recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, dolores en el pecho, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, y para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los comerciantes, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar sentados y expuestos á contraer dolores por falta de ejercicio para sus miembros, deben ocurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter, en el momento en que sientan alguna sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

No se deben usar otros EEMPLASTOS que los de bayeta encarnada del Dr. Winter de New-York, recomendados por todos los médicos.

Se hallan de venta en las principales boticas y droguerías.

## MORRHUOL DE CHAPOTEAUT

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces sin tener analogía con los extractos llamados de hígado de bacalao.

Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis laríngea, dolencias que calma en los primeros días sin provocar turbación alguna en las vías digestivas. El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un sentimiento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las piernas.

En la Bronquitis crónica se obtiene en 4 días la disminución de los esputos, mayor facilidad en su expulsión y supresión casi completa de la opresión. En el Raquitismo y en los niños estrumosos y escrofulosos, el Morrhuol modifica rápidamente el estado de los enfermos.

Paris, 8, R. Vivienne, en las princip<sup>l</sup> Farmacias

## En el taller

de D. Basilio Carmona, en el barrio de la Cruces, calle de la Noria núm 19, hay herramientas para los trabajos del campo y carreteras y se hacen balconajes, ventanas y demás hierro para los edificios á precios económicos como tambien se instalan pararrayos y como hacen las piezas de éstos, tambien se arreglan todos los instrumentos, de pesar y de medir porque en este taller está la oficina del Fel contraste.

Tambien tiene la representación de la mejor fábrica que constituye puertas de chapas de acero, cuyos precios son bastantes módicos.

## CHOCOLATES Y CAFÉS

DE

## LA COMPAÑIA COLONIAL

Tapioca, Tes.—37 recompensas industriales.

Depósito general: calle Mayor, 18 y 20. Sucursal, Montera 8.—MADRID

## JARABE DE QUEBRACHO

DE VIVAS PEREZ.

No hay ningún remedio hasta el día empleado que mejores resultados dé, para la completa curación del ASMA, la DISPNEA y los CATARROS CRONICOS.—Véase el prospecto.

Ensayado y recomendado con preferencia á todos los conocidos, por celebridades médicas de todas partes.

## Denticina infalible.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 rs; que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid Sacramento 2, botica, y plaza de la Villa 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Almería.

## J. Orta y compañía.

Se acaba de recibir la legítima sobreesada mayorquina, latas de atun, pequeñas, salchichon fresco legitimo de Vich, queso de bola con vejiga, aceitunas Sevillanas en latas pequeñas y grandes. Manteca en latas de media y una libra.

Chocolates, cafés y tés superiores.

39.—Tiendas.—39.

J. ORTA Y COMPAÑIA.

## Vino y Jarabe de Quina y Hierro

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, Farm. en Paris

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, la irregularidad de las menstruaciones, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO y el Jarabe de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C<sup>o</sup> desarrollan con rapidez á los niños endeables y á las jóvenes pálidas y abatidas. Vino y Jarabe cortan los ligeros accesos febriles, la humedad de las manos, y los sudores nocturnos: son eficaces en las diarreas rebeldes, facilitan las convalecencias penosas, y sostienen á los ancianos.

Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

## Alambres galvanizados.

Han recibido las remesas que esperaban de este artículo como también buen suuto rido de camas inglesas y batería de cocina, buena colección de corsés para señora cintas de seda, alta novedad, piel nutria, pasamanería en agremenas y golpes para trajes é infinidad de artículos para la estación presente.

CARMONA Y COMPAÑIA.

10.—Tiendas.—10.

SE ENCUADERNAN LIBROS, DE BALDE á todos los suscriptores á las obras que se repartan por la casa centro de suscripciones en esta capital, calle Real 16, y en la provincia, se les encuadernarán gratis los tomos que aquellas representen.